

ISSN 2221-2698

электронный научный журнал  
**«Арктика и Север»**

ФГАОУ ВО «Северный (Арктический)  
федеральный университет  
имени М.В.Ломоносова»



Редакция электронного научного журнала  
**«Арктика и Север»**

Архангельск  
DOI 10.17238/issn2221-2698.2017.26

ISSN 2221-2698

Арктика и Север / Arctic and North. 2017. № 26

© Северный (Арктический) федеральный университет имени М.В. Ломоносова, 2017

© Редакция электронного научного журнала «Арктика и Север», 2017

Журнал «Арктика и Север» зарегистрирован в Роскомнадзоре как электронное периодическое издание на русском и английском языках, свидетельство Эл № ФС77-42809 от 26 ноября 2010 г.; в Научной электронной библиотеке eLIBRARY, РИНЦ, лицензионный договор № 96-04/2011R от 12 апреля 2011 г.; научной электронной библиотеке «КиберЛенинка» (2016); в базах данных: Directory of Open Access Journals — DOAJ (2013); Global Serials Directory Ulrichsweb, США (2013); NSD, Норвегия (2015); InfoBase Index, Индия (2015); ERIH PLUS, Норвегия (2016); MIAR, Испания (2016); OAJI (2017). Выходит в свет не менее 4 выпусков в год.

Учредитель — ФГАОУ ВО «Северный (Арктический) федеральный университет имени М.В. Ломоносова», г. Архангельск. Главный редактор — Кудряшова Елена Владимировна, доктор философских наук, профессор, ректор Северного (Арктического) федерального университета имени М.В. Ломоносова. Все номера журнала находятся в свободном доступе (CC BY-SA) в Интернете на русском и английском языках. Правила направления, рецензирования и опубликования научных статей, декларация об этике опубликованы на сайте: <http://narfu.ru/aan/rules/>

Журнал публикует статьи, в которых объектом исследования являются Арктика и Север, по следующим группам специальностей: 03.00.00 Биология (в том числе экология; биологические ресурсы); 07.00.00 Исторические науки и археология; 08.00.00 Экономические науки; 22.00.00 Социологические науки; 23.00.00 Политология; 24.00.00 Культурология; 25.00.00 Науки о Земле (в том числе климатология; география).

Плата с авторов, в том числе с аспирантов и студентов, за публикацию статей не взимается. Гонорары не выплачиваются. Все рукописи подвергаются двойному слепому рецензированию. Редакция рассматривает факт направления и получения авторских рукописей как передачу авторами своих прав на публикацию в журнале «Арктика и Север» и размещение в базах данных, включая РИНЦ, DOAJ и другие, что способствует продвижению публикационной активности авторов и отвечает их интересам.

The journal "Arctic and North" ("Arktika i Sever") is registered at Roskomnadzor as an internet periodical issued in Russian and English, Registration certificate El № FS77-42809, November 26, 2010; at the system of the Russian Science Citation Index (RSCI), license contract № 96-04/2011R, April 12, 2011; Scientific Electronic Library "Cyberleninka" (2016); In the catalogs of international databases: Directory of Open Access Journals — DOAJ (2013); Global Serials Directory Ulrichsweb, USA (2013); NSD, Norway (2015); InfoBase Index, India (2015); ERIH PLUS, Norway (2016); MIAR, Spain (2016); OAJI (2017). The Journal is issued not less than 4 times per year.

The Founder — Northern (Arctic) Federal University named after M.V. Lomonosov, Arkhangelsk, Russia. Editor-in-Chief — Elena V. Kudryashova, D. Phil., Professor, Rector of Northern (Arctic) Federal University named after M.V. Lomonosov. All journal issues are available free of charge (CC BY-SA) in Russian and English at the webpage of the journal. Rules and regulations on submission, peer reviews, publication and the Declaration of Ethics are available at: <http://narfu.ru/en/research/journals/ann/requirements.php>

The Journal is devoted to the scientific articles focused on the Arctic and the North relevant for the following professional degrees: 03.00.00 Biology (including ecology; biological resources); 07.00.00 History and archaeology; 08.00.00 Economics; 22.00.00 Social science; 23.00.00 Political science; 24.00.00 Culturalology; 25.00.00 Geoscience (including climatology; geography).

No payments for publication are collected from authors, including students and post-graduate students. Honorariums are not paid. All manuscripts are reviewed using double blind peer review system. The Editorial Board considers receiving of the manuscripts as an authors' transfer of rights to be published in "Arctic and North" and be placed in the databases, including RSCI, DOAJ and OAJI, that assists and promote the publishing activity of the authors and is in authors' interests.

Our English webpage is located at: <http://narfu.ru/en/research/journals/ann/>

We will be glad to see you among the authors of "Arctic and North"!

## Содержание. Contents

### ЭКОНОМИКА, ПОЛИТИКА, СОЦИУМ И КУЛЬТУРА ECONOMICS, POLITICAL SCIENCE, SOCIETY AND CULTURE

- Брагин В.И., Мацко Н.А., Харитонов М.Ю.** Оценка эффективности освоения месторождений меди и золота Красноярского Севера  
**Viktor I. Bragin, Natalya A. Matsko, Margarita J. Kharitonova** Estimation of efficiency of development of copper and gold deposits of Krasnoyarsk North 5
- Егорова Е.Н., Тихонова К.А.** Функционирование урбанонимов в лингвокультурном пространстве города (на примере анализа урбанонимов г. Архангельска)  
**Ekaterina N. Egorova, Ksenija A. Tihonova** The function of urbanonyms in language and cultural space of the city (in terms of the analysis of urbanonyms of Arkhangelsk) 14
- Матвишин Д.А.** Зарубежный и отечественный опыт экономического освоения арктических территорий  
**Dmitriy A. Matviishin** Foreign and domestic experience of economic development of the Arctic territories 24
- Сушко О.П.** Особенности динамики цен сельскохозяйственной продукции северных стран  
**Olga P. Sushko** Features of the dynamics of prices for agricultural products of the Nordic countries 38
- Федоров П.В.** О появлении русского рубежа в Лапландии  
**Pavel V. Fedorov** About the appearance of the Russian border in Lapland 53

### МОНОГОРОДА РОССИЙСКОЙ АРКТИКИ SINGLE-INDUSTRY CITIES OF THE RUSSIAN ARCTIC

- Гладышева И.В.** Структурная политика для развития экономики моногородов Арктической зоны Российской Федерации  
**Irina V. Gladysheva** Structural policy for economic development of single-industry cities of the Arctic zone of the Russian Federation 76
- Плисецкий Е.Е., Малицкая Е.А.** Специфика государственного и муниципального управления развитием монопрофильных муниципальных образований в Арктической зоне Российской Федерации  
**Evgenij E. Pliseckij, Ekaterina A. Malitskaya** The features of state and municipal management of the development of single-industry settlements in the Arctic zone of the Russian Federation 85

### ЯМАЛО-НЕНЕЦКИЙ АВТОНОМНЫЙ ОКРУГ YAMALO-NENETS AUTONOMOUS DISTRICT

- Деттер Г.Ф.** Модели освоения ресурсов и территорий Ямало-Ненецкого автономного округа  
**Gennadiy F. Detter** Models for development of resources and territories of the Yamalo-Nenets Autonomous District 98
- Колесников Р.А., Сухова Е.А.** Современное социально-экономическое состояние городов Ямало-Ненецкого автономного округа и пути их инновационного развития  
**Roman A. Kolesnikov, Ekaterina A. Suhova** The current social and economic condition of the cities of the Yamalo-Nenets Autonomous District and their innovative development 117

- Локтев Р.И., Зуев С.М.** Контент-анализ как метод исследования особенностей жизнедеятельности постоянного населения прибрежных населенных пунктов Ямало-Ненецкого автономного округа 126  
**Rostislav I. Loktev, Sergey M. Zuev** Content analysis as a method to study the features of life of the resident population of coastal settlements of the Yamalo-Nenets Autonomous District
- Шафранов-Куцев Г.Ф., Ефимова Г.З.** Специфика жизни и педагогической деятельности на Крайнем Севере (на примере Ямало-Ненецкого автономного округа) 136  
**Gennady F. Shafranov-Kutsev, Galina Z. Efimova** Specifics of life and pedagogical activity in the Far North (in terms of the Yamalo-Nenets Autonomous District)

### ОБЗОРЫ. REVIEWS

- Гольшева В.Г.** Арктические конвои и Карские экспедиции (Вести из Британского Центра) 151  
**Valentina G. Golysheva** Arctic Convoys and the Kara Expeditions
- Лукин Ю.Ф.** Соловки как объект культурного наследия Арктики 160  
**Yury F. Lukin** Solovki as an object of cultural heritage of the Arctic

### РЕЗЮМЕ. SUMMARY

- Авторы, аннотации, ключевые слова / Authors, abstracts, keywords 179
- Редакционный совет журнала «Арктика и Север» / Editorial board of "Arctic and North" journal 186
- Выходные данные / Output data 188